

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados
PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción.

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO
FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la

Administración en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

EL SUICIDIO:

SUS CAUSAS Y REMEDIOS.

III y último.

Conocida la causa real y verdadera del suicidio, vamos á hacer algunas ligeras indicaciones sobre sus remedios ó medicinas curativas al par que preservativas, segun las circunstancias. Y en este particular, preciso es conocer como imparcialmente lo han confesado algunos enemigos de la Religion, que solo el Catolicismo tiene el poderoso específico para la desaparicion de tan grave y peligrosa dolencia social, en la doctrina y enseñanza que dá á sus hijos: doctrina que de haber sido aunque no sea más que ligeramente insinuada por algun filósofo antiguo, le hubiera valido los aplausos más entusiastas de aquellos mismos que la despreciaban por ser propia de la Religion cristiana.

Esta doctrina, despues de reconocer el dominio supremo de Dios sobre la vida, de la que es el Autor, enseña la necesidad de los padecimientos y trabajos de esta vida para los cuales ha nacido el hombre, como el ave para volar. Hijo el hombre de Adán prevaricador, ha de sufrir las consecuencias de la rebelion de su padre, como vemos á los hijos participar los efectos de los vicios y crímenes de aquellos a quienes deben la existencia.

Más no se limita á presentar el sombrío cuadro de estas inevitables penalidades de la vida; sabe además endulzarlas, considerándolas como instrumentos poderosos en las manos de Dios para labrar las almas escogidas; hace ver su utilidad en cuanto las purifican como el crisol hace desaparecer la escoria del oro; las iluminan y amaestran en el importante negocio del propio conocimiento, haciéndolas subir hasta el más elevado grado de la resignación; de esa resignación, apenas

concebible para el hombre descreído; de esa resignación en fin, cuyo tipo nos presentan los Libros Santos en el personaje real del paciente Job. Las propone como medicina, que no solo restituye los daños de las culpas pasadas satisfaciendo en su sufrimiento por las injurias irrogadas á la Divinidad, sino que sana las prevaricaciones presentes ablandando el corazon endurecido por las pasiones; y preserva de iniquidades futuras, en cuanto libra de la materia más ordinaria de los yerros humanos, comunica al alma un temple nada comun para resistir cualquiera encuentro, y cierra, por decirlo así, con espinas, el camino por donde pudiera estraviarse del bien.

Y como si aún fuera esto poco, mostrando el premio de la otra vida, anima á sus hijos á padecer, como señal de predestinación, como mérito de la corona, como medida de la extensión de la recompensa; propónelos el ejemplo del divino fundador de la Religion, Jesucristo, ennobleciendo, dulcificando, haciendo necesarias las penas. Doctrina tan elevada junto con la sanción de las más terribles penas de que dispone su autoridad, hace que sus fieles hijos adquieran esa fortaleza de ánimo con que contrarestan las mayores adversidades; esa firmeza de espíritu que los hace inquebrantables á las más furiosas olas de las tribulaciones y desgracias, y semejantes á esos peñascos en que se estrella la bravura del más agitado mar. Solamente tales enseñanzas pondrán á cubierto de la desesperación á muchos desgraciados, porque ningun buen católico, en uso de sus facultades intelectuales, puede ser suicida.

Trabajen, pues, los gobiernos y personas de importancia á coadyuvar acción tan moralizadora; hagase con mano fuerte, que desaparezca cuanto se oponga ó tienda de un modo ú otro, á debilitar tan benéfico influjo; de esa

manera aún cuando subsista la miseria y demás desgracias, se borrarán de las naciones cristianas la repugnante abominación del suicidio permitida sin duda por Dios para demostrar á todos que si abyecto, bárbaro y feroz es el estado de un pueblo que todavía no ha sido alumbrado por la brillante y vivísima luz de la fé cristiana, inmensamente más feroz, bárbaro, abyecto además de degradado y criminal lo es el del que habiéndole conseguido, la ha apagado con los densos vapores de sus desenfrenadas pasiones. Así, también, quedará una vez más demostrada la verdad de aquella famosa sentencia arrancada por la evidencia de labios tan poco sospechosos, como los de Montesquieu: ¡Cosa admirable! La Religion cristiana, que no tiene al parecer más objeto que la felicidad de la vida futura, forma también la de la presente.» (1)

INGO.

De Bulgaria.

Hoy que la atención de Europa entera está fija en los sucesos de Bulgaria tiene interés todo lo que á ese país se refiere y especialmente lo relativo á la constitución del principado, á la historia del mismo en los últimos años y lo dispuesto por las potencias para el caso de quedar vacante el trono en que fué colocado el príncipe Alejandro.

Le Soleil resume de la manera siguiente los principales acontecimientos que han acaecido en Bulgaria durante el breve reinado del príncipe Alejandro de Battenberg.

«La constitución del principado data del tratado celebrado en Berlin en 1878. El año siguiente en 29 de Abril de 1879, la Asamblea de los notables búlgaros reunida en Tirnova despues de haber votado la constitución orgánica del principado, llamó al trono al príncipe Alejandro de Battenberg.

«Como especificaba y ordenaba el tratado de Berlin, ésta elección se sometió á la aprobación de las potencias signatarias, que no tuvieron inconveniente alguno en sancionarla.

(1) En el «Espíritu de las leyes.

«El príncipe Alejandro I, sobrino del gran duque de Hesse, nació el 5 de Abril de 1857.

«Al ser nombrado príncipe de Bulgaria tenía el grado de mayor general en el regimiento de guardias de corps del ejército prusiano; era además teniente general de un regimiento ruso y coronel de dragones en Austria.

«El 18 de Setiembre de 1885, á su regreso de Londres, donde acababan de celebrarse grandes fiestas con motivo del casamiento de la princesa Beatriz, hija de la Reina Victoria, con el hermano del príncipe Alejandro, estalló una revolución en Philippopoli; el gobernador turco de la provincia fué hecho prisionero, como acaba de suceder ahora al Soberano; poco tiempo despues, el príncipe de Battenberg entraba triunfalmente en Philippopoli.

«Pero la Sévia no podía ver con indiferencia este aumento considerable de territorio del Principado búlgaro, así es que el 14 de Setiembre de 1885, y á consecuencia de una violación de fronteras, estalló la guerra entre las dos naciones.

«El príncipe Alejandro se puso al frente de sus tropas, que sufrieron algunos descalabres en la primera parte de la campaña; pero bien pronto se rehicieron y los servicios hubieron de retroceder perdiendo poco á poco las posiciones conquistadas que recuperaron los búlgaros, y animados por estas victorias penetraron en Sérvia. El príncipe Alejandro quería continuar avanzando con su ejército hasta llegar á Belgrado, cuando el Austria intervino.

«La paz se firmó bajo la base de *status quo ante*.»

UN ARTÍCULO DEL TRATADO DE BERLIN

El tratado de Berlin previó el caso de que quedara vacante el trono de Bulgaria. En su artículo 3.º dice el tratado de Berlin:

«El príncipe de Bulgaria será libremente elegido por la población y confirmado por la Sublime Puerta con el asentimiento de las potencias. Ningun miembro de las familias reinantes de las grandes potencias europeas podrá ser elegido príncipe de Bulgaria. En el caso de que quede vacante el trono, la elección del nuevo príncipe se hará en las mismas condiciones y en la misma forma.»

Correspondencia.

Madrid 27.

Sr. Director del LAU BURU.

Entre republicanos.

Como era de esperar los asertos de *El Liberal* respeto á la coalición republicana

En este momento se oyó la voz de Doña Amparo.

—¡Que te mortícol dijo exasperado y precipitadamente Raimundo. ¡Pues ahora empleo añadido con esa mezcla de crueldad que ponía en cuanto hacía y en cuanto decía.

Y así sucedió. Porque de aquel día Raimundo, primero con la tenaz voluntad del indomito, y despues con toda la pasión de un carácter enérgico y valiente, siguió persiguiendo á Gracia, exaltándose su amor por los mismos insuperables obstáculos que hallaba en las graves y decididas repulsas de Gracia.

Aunque la pobre huérfana huía cuidadosamente las ocasiones de estar sola con su perseguidor, no siempre le era posible evitarlas.

—Gracia, la dijo este un día, can que, decidí amente... ¿me desprecias?

—Señor, contestó ella, lo que me he decidido á ser honrada, y no dar margen ni oídos á palabras, que serían atrevidas en un hombre soltero, y que son criminales en un hombre casado.

—¡Y porque soy casado no me queros?

(38) FOLLETIN DEL "LAU-BURU,"

LA ESTRELLA DE VANDALIA.

por

FERNAN CABALLERO.

mente de sus labios una exclamación de lástima.

Raimundo volvió la cara y la miró, y quedó sorprendido. Gracia sencillísimamente vestida con un traje liso de tela de algodón lila; con un pañuelo de seda de la India, á cuadaos, fondo carmelita, con su magnífico cabello, primeramente alzado y sencillamente recogido, tenía una belleza tan cumplida y tan grave, que el verla causaba una admiración profunda y prolongada.

Así fué que por un rato calló Raimundo; pero de repente, sonriendo á un recuerdo, exclamó: ¡La Estrella de Vandalia!

Gracia volvió á bajar la cabeza con la misma austera gravedad con que la había levantado, y siguió costiendo, sin que desplegase sus labios ni palabras ni sonrisas.

—Tú eres, sí, tú eres, prosiguió Raimundo acercándose á ella, la que llorabas por las flores que jugando te destruí.—¡Qué hermosa te has puesto!—Si hoy te murieras tú, las flores todas serían las que llorarían por tí.

Gracia no levantó la cabeza, ni contestó.

—Mírame, Gracia, dijo Raimundo, qué recuerdo que Gracia te llamabas, aunque mala la tienes conmigo. Y qué, ¿me guardas aún rencor? ¿por qué no contestas?

Gracia estaba sobre ascuas. Toda la repulsa que había inspirado á su dulce y delicada índole cuando niña, aquel muchacho osado é insultante, surgía más enérgica y angustiada bajo la mirada audáz de aquel hombre. Las mujeres delicadas y castas tienen instintivas antipatías hacia ciertos hombres que las profanan solo con miradas. Las naturalezas ele-

vadas se encogen en la cercanía de las naturalezas bajas, porque las presienten.

—Mucho me haces esperar tu respuesta, añadió Raimundo, viendo que Gracia no contestaba; ¿será para retenerme?

—No estoy acostumbrada á gastar conversaciones con señoritos, respondió la acosada Gracia.—Así dispéñame usted que no le responda.

—Cuando se es tan hermosa como lo eres tú, replicó Raimundo, se tienen las llaves del sacristán; así no me ofendo, aunque lo que me das, se llama un tapaboca. Pero si no estudias para monja, compláceme en levantar la cara; que te prometo no hacerte mal de ojos.

Gracia ni contestó, ni levantó la cabeza.

—Mira que te pasees de esquas, y llegas á huir. Dime, ¿te ha dado Dios la hermosura para que te avergüences de ella? Vamos, alza la cara á fin que yo la mire; no temas á mi vista; que no soy basilisco.

—Señor, me estás mortificando, repuso Gracia, fatigada por la insistencia de Raimundo.

han provocado vivas polémicas entre los varios periódicos avanzados.

El Globo recuerda sus predicciones, y viéndolas confirmadas, se felicita del arrepentimiento de los zorrillistas, pero en cambio *La República* arremete con los inspiradores de *El Liberal*, y con gran lógica y con vigorosa argumentación defiende al señor Pi, dejando bastante mal parados á los zorrillistas.

La verdad es que *El Liberal*, revelando el origen de los disgustos que existen en el seno de la coalición, ha contribuido á levantar la figura del señor Pi; por esto me esplico perfectamente el enojo que sienten hacia el colega los amigos de los señores Ruiz Zorrilla y Salmeron.

Ahora bien, revelada la situación de los elementos coligados ¿podrá subsistir la coalición? ¿De quien partirá la iniciativa para romperla? No es fácil contestar á esta última pregunta; pero en cuanto á la primera tiene fácil respuesta: la coalición está moralmente muerta y no es posible prolongar una existencia frícticia.

Movimiento bursatil.

Es general la creencia entre negociantes vulgares de la Bolsa de España que la oscilación de nuestros valores está á merced de los mercados de París y de Lóndres suponiendo que esos mercados los tene-dores de papel español pueden sostener, alzar ó bajar la cotización según les convenga.

Esta opinión se funda en la observacion hecha de antiguo, de que aquí se tienen muy en cuenta los telegramas de la Bolsa y Bolsin de París y Lóndres para contratar en los Centros bursátiles de Madrid y Barcelona.

Su embargo, cuando se supo en Madrid la noticia de la revolucion de Bulgaria, los negociantes de la Bolsa de España tuvieron en cuenta las consecuencias que este conflicto podría producir en Europa y aquel día se operó una baja de 0,35 en el consolidado; pero se repuso á su precio ordinario luego que se vió que no había producido sensacion el suceso en las Bolsas de Francia y de Inglaterra.

Porque la prensa europea, desde un principio ha persistido en considerar el acontecimiento de Bulgaria como un hecho local sin consecuencias al exterior.

Esto significa que en la Bolsa de Madrid influyen mas que los sucesos del interior los acontecimientos europeos.

Por eso el día en que se dió por terminada la guerra carlista, después de la Restauracion, en vez de subir los fondos españoles, bajaron aquel día, con estrañeza de los que creían mas lógica el alza, y fué que sucesos exteriores vinieron á destruir los efectos que de otro modo habría producido la paz.

Los fondos que unicamente se han resentido por la Revolucion de Bulgaria, han sido los otomanos, que han sido rechazados en estos últimos días en las Bolsas de París y de Lóndres.

El consolidado Español ha quedado hoy en esta Bolsa á la hora oficial á 60,50 al contado, siendo de presumir que se mantenga este tipo á la liquidación de fin de mes.

Razon social falsa.

Ayer se descubrió en Madrid una estafa hecha á la casa del Sr. Diaz, de Zaragoza, haciéndola un pedido de bebidas bajo una razon social imaginaria.

Este hecho, cuya repetición es lamentable, debiera servir de aviso á los comerciantes de provincias para no hacer envios de generos sin tener garantías suficientes. Yo creo que así como se exige el conocimiento para pagar las letras de cambio, debiera exigirse tambien en los mismos casos para remitir géneros á una razon social que no se conocia de antemano.

De esta manera se evitarían esas estafas.

Disgustos electorales.

Los periódicos de oposicion dan como un hecho que el Sr. Gonzalez (D. Venancio) en cuanto regrese á esta y se encargue del ministerio, mostrará al señor marqués de Sardoal el disgusto que le ha producido su conducta en la cuestion electoral.

Fúndanse estos asertos en el hecho de que varios periódicos ministeriales atacaron rudamente al marqués de Sardoal por haber enviado cartas circulares con el membrete de la Diputacion, recomendando determinados candidatos para los cuartos lugares, reservados, según el espíritu de la ley y según los deseos del Gobierno, á las oposiciones.

Pero esta version me parece que no ha de confirmarse.

El conflicto del Ministerio de la Guerra.

En los términos y con los detalles con

que ayer á última hora se refería en los círculos políticos, di cuenta en mi carta anterior del suceso ocurrido en el Ministerio de la Guerra, cuya version, por no ser exacta, dió motivo á que se dijera que habia surgido un conflicto entre una autoridad militar y otra civil sobre usurpacion de atribuciones.

Hoy, que ya se conoce la version oficial y autorizada de lo ocurrido, se vé que no hay motivo para semejante conflicto.

La version oficial es, pues, la siguiente.

El Gobernador civil de Madrid tuvo noticia de que tratábase por algunas criminales de efectuar un robo en una casa de la calle del Barquillo, contigua al palacio del Ministerio de la Guerra.

Por disposicion de dicha autoridad apóstáanse individuos de la policia en las inmediaciones de la casa designada y como no se descubriera nada y se manifestara por alguien que le parecia haber observado por la verja del jardín del Ministerio de la Guerra, que dentro de él habia hombres vestidos de blusa, el gobernador civil se personó en dicho edificio, expuso al oficial de guardia lo que ocurría, y de acuerdo con él se practicó un reconocimiento en el jardín, que no dió resultado alguno.

No ha habido, pues en este asunto nada de conspiracion ni nada político, no puede haber tampoco conflicto alguno de atribuciones, como se dió entre el Gobernador y el Capitan general de Madrid, puesto que dentro del recinto del Ministerio no tiene el Capitan General atribuciones algunas, sino el Ministro de la Guerra.

La circular del Sr. Zugasti.

El Gobernador civil de Madrid ha publicado una circular en la cual, despues de recomendar á todos los agencias que de él dependan la más absoluta neutralidad en las próximas elecciones, levanta todas las comisiones de apremio para el cobro de atrasos por débitos á la provincia, que peson sobre los alcaldes y ayuntamientos comprendidos en los distritos en que han de verificarse las elecciones, debiendo los comisionados suspender todo procedimiento.

Esta circular cuyo objeto no puede ser más plausible; ha sido objeto de murmuraciones y comentarios entre los mismos ministeriales, no faltando quien diga que el señor Zugasti hace eso—que despues de todo es lo legal, aunque pese á los ministeriales,—porque tiene sus candidatos propios, y trabaja para ellos en contra de los candidatos de otras fracciones de la mayoría.

Como lo he oido lo cuento, y que allá se las arreglen los ministeriales.

Desde Mondariz.

El Correo publicará esta noche una carta de su corresponsal en Mondariz, dando cuenta de su entrevista con el señor Salmeron.

El aserto más importante que hace este político es el de que los partidos republicanos no han desarrollado aun toda su política, pues permanecen á la expectativa.

Tambien publica *El Correo* otra conferencia celebrada por su corresponsal con el director de *La Voz de Galicia* periódico zorrillista que, según tengo dicho ha sido desautorizado recientemente por la comision mixta de la coalición.

El director de *La Voz de Galicia*, cuyo criterio tiene tantos puntos de semejanza con el del *Mercantil Valenciano*, dice que entre ellos y *El Progreso* y sus amigos, no hay *dualismo* sino *dualidad*, y se estendiendo en largas consideraciones para explicar esta frase.

De todo esto resulta confirmado el aserto de *El Liberal* de que el Sr. Ruiz Zorrilla cree conveniente esperar los resultados de la marcha de los acontecimientos.

Los periodistas italianos.

En reunion que celebraron ayer los Directores de los periódicos de Madrid para acordar los obsequios que hayan de hacerse á nuestros compañeros de la prensa de Italia que ya habrán llegado á Barcelona, se acordó dirigirles un cariñoso saludo que telegráficamente se dirigió al Consul de Italia en Barcelona, para que lo comunicara á los periodistas sus compatriotas, y se nombró una comision para que proponga los festejos que hayan de hacerse.

Esta comision se ha reunido esta tarde y ha acordado en principio los festejos. Sobre cuáles han de ser estos guardase reserva, como es natural, pero desde luego puede asegurarse que habra banquete, funcion de teatro, velada literaria, concierto y corrida de toros.

Orden público.

Hoy se ha dicho que ha fracasado un movimiento revolucionario, que según los noveleros, debió estallar en Madrid. Dícese que estaba preparado de tal modo que habian designado varios hombres de coazon para hacer prisioneros á los Ministros en sus propios domicilios.

La intentona ha fracasado, según dicen los que en estas cosas se creen bien enterados, porque ha habido traidores, y porque á última hora han faltado muchos á la cita. Tambien dicen que el gobierno no ha sabido nada hasta despues.

Excusado es decir que esta es una de tantas novelas como ahora se inventan y á la cual no dá el Gobierno crédito alguno.

Otra version, que parece la oficial, del supuesto conflicto entre los Sres Pavia y Zugasti.

Se intentaba robar en una casa de la calle del Saucó, en cuya calle tiene fachada el ministerio de la Guerra y como el gobernador civil tuviera confianza á altas horas de la noche de lo que trataba de hacerse y sospechando que el escalo pudiera hacerse por algun punto inmediato al ministerio, entró en este para practicar sus averiguaciones.

Más yo no creo tampoco en esta version; las causas han debido ser otras; el tiempo podrá descubrirlo. Y para no dar motivo á torcidas interpretaciones digo que ni se descubrió conspiracion alguna y existen desleales en el ministerio de la Guerra.

El gobernador corrió el Ministerio á las dos de la madrugada, reinando el orden más completo.

No puedo decir más por ahora.

El Corresponsal.

Un mozo aprovechado.

Son por desgracia frecuentes en Francia, los crímenes cometidos por españoles, que por serlo hacen formar mal concepto en el extranjero de nuestro caracter é inclinaciones.

Uno de estos días, ha tenido lugar en Narbona (Francia) un atentado, que ha privado de la existencia á un ser, y puesto en peligro la de dos. Hé aquí sus detalles:

A las nueve y media de la noche del domingo último, una jóven de 18 años llamada María Serres, acompañada de su madre y de su novio, estaba delante del café del Norte, á donde iban á refrescar.

El novio entró en el café para pedir lo que iban á tomar y en este momento un individuo se colocó delante de la jóven á pedirle explicaciones no sabemos de qué; lo cierto fué que el citado sujeto, sacó un cuchillo y lo hundió en la garganta de la infeliz que cayó instantáneamente muerta.

La madre loca de dolor se lanzó sobre el asesino que de una puñalada la hizo caer bañada en sangre.

Los consumidores del café y el público presenciaron estupefactos esta escena, pues en menos del tiempo empleado en describirla habia tenido lugar.

Un gendarme llamado Combes, que valerosamente quiso detener al asesino, fué herido por este gravemente en el pecho.

Se le hicieron cuatro disparos por un agente de pólvora, sin que ninguno de los proyectiles le diera y por último, se perdió de vista, no habiendo sido posible alcanzarle.

El criminal se llama Mariano Nadal, de 27 años de edad, natural de Berbeaga, provincia de Huesca; fué sentenciado en España á la pena de muerte, y ha sufrido en Perpignan algunos meses de cárcel por haber disparado varios tiros en una casa de prostitucion, habiendo sido tambien condenado por monedero falso.

El estado de la madre de la jóven es desesperado y bastante grave el del gendarme.

De Roma.

Roma 22 de Agosto.—Con motivo de haber sido hoy la fiesta de San Joaquin, patrono de León XIII. Su Santidad ha recibido en audiencia general á los Cardenales, al cuerpo diplomático y á los prelados que han ido á felicitarle por su santo.

Se ha podido apreciar de esta manera, que el Papa, aunque fatigado por los calores y por sus muchas ocupaciones en el Gobierno general de la Iglesia y en las relaciones con las potencias, está bien de salud, siendo falsos los rumores liberales corridos en contrario.

Las fiestas en la Iglesia de San Ignacio en honor del patron del Pontífice, han sido espléndidas y solemnes. Su Santidad ha destinado 8.000 francos á los pobres para festejar su santo con una obra meritoria de caridad.

El gran Leon XIII se ha conquistado ya en el mundo del derecho y de la concordia luminoso título de Pacificador.

Acaban de firmarse definitivamente el Concordato con Portugal sobre el Patronato de las Indias, y el tratado con Montenegro protegiendo los intereses católicos en aquel pueblo.

El negociador de este tratado por parte de Montenegro ha sido el Sacerdote ortodoxo Sundecy, muy estimado y apreciado por los montenegrinos. El rey de Rumania ha hecho indicaciones á la Santa Sede con objeto de entablar negociaciones para enviar un representante cerca de la Corte Rumana. En medio de las persecuciones del Gobierno de Francia, estos días hay que alabar el tratado firmado entre Francia y Corea.

En una de las cláusulas se establece que los misioneros son libres de enseñar la fé de Cristo. Además, ningun francés puede ser juzgado por los mandarines.

Estos artículos, como se vé, protegen la evangelizacion en aquellas tierras regadas por la preciosa sangre de los confesores de la fé cristiana.

Noticias del extranjero.

Servicio particular del LAU-BURU.
27 de Agosto.

Cuestion de Oriente.

Ansiedad inglesa.

Sir James Ferguson, subsecretario de Estado ha declarado en la Cámara de los Comunes, que el Gobierno inglés lejos de mirar con indiferencia los asuntos de Oriente y en especial los sucesos ocurridos en Bulgaria los sigue con ansiedad.

Esta declaracion se considera de mucha importancia.

Una carta de Alejandro.

El día 10 de Agosto, escribió el príncipe búlgaro una carta á cierto personaje alemán de la que entresacamos los siguientes importantes párrafos:

«M situación interior, es de las más difíciles porque el pueblo está bastante inquieto á consecuencia de los armamentos de Serbia y la presencia en esta capital de una comision turca.»

«Hace cerca de tres semanas que se empezaron las negociaciones entre M. Kalnoky y Servia para que esta proceda al desarme, gestionando el asunto por la via diplomática, pero no solamente no ha llegado aun la respuesta del Gobierno serbio á las p oposiciones de Austria sino que la Servia continúa llenando de armas sus almacenes militares de tal modo que aqui se cree en una próxima ruptura de hostilidades.»

«El ministerio exige de mí una movilizacion de tropas que hasta ahora he rehusado energicamente, teniendo en cuenta las consecuencias que podría tener esta movilizacion.»

«Por otra parte, soy objeto de los más violentos ataques de dos periódicos á causa del nombramiento de delegados en la comision turca.»

«Por eso es por lo que queria estar tranquillo del lado de Servia, á fin de poder ocuparme entera y exclusivamente de la cuestion turca.»

«La animosidad contra la Comision es tan grande en el país, que no me sorprenderia en modo alguno el asesinato de los delegados.»

«Ya veis que tengo la cabeza llena de cuidados de todas clases.»

«En cuanto á la guerra, aqui nadie la desea.»

Circular turca.

La Puerta otomana ha dirigido á sus agentes una circular en la cual despues de exponer los acontecimientos de Sofia, dice que el gobierno turco no puede permanecer indiferente ante un acontecimiento tan inesperado, y declara que en esta cuestion Turquía obrará de acuerdo con las potencias.

La contra-revolucion.

El movimiento iniciado en Filopolis en favor de Alejandro y secundado en Plewna, Tirov. y Widdin, continúa aumentando de una manera importante. A pesar de eso se duda que el príncipe Alejandro quiera volver á Bulgaria.

Una inundacion terrible.

En Birmania se ha verificado una inundacion terrible que ocupa un espacio de cinco leguas de longitud y dos de anchura. En algunos puntos el agua llega hasta 10 piés de altura.

Mandalay se encuentra casi cercada por las aguas y los principales barrios de la ciudad baja están completamente inundados.

El número de víctimas no se conoce, pero se cree que es considerable.

Derrota de los birmanos.

El subteniente Smith, comandante del regi-

miento Ham shire ha derrotado en Yemen a los insurrectos...

Discurso de Parnell.

El Leader irlandés ha declarado que en estas últimas elecciones no se ha decidido en modo alguno...

Afirmó que la actual situación no puede ser duradera y que la causa de Irlanda triunfará.

«El pueblo irlandés dice no se resignará jamás a ser gobernado como pretende el partido conservador...

Hadj-Mohamed-Bargash.

Ha fallecido en Rabat el ministro de Marina marroquí Hadj-Mohamed-Bargash...

Segun nuestros informes el joven ministro ha muerto víctima de unas calenturas que lo han durado cuarenta días.

Últimas noticias de Bulgaria.

El canciller Bismak resuelto ante todo al mantenimiento de la paz europea parece inclinado a que no vuelva el príncipe Alejandro a Bulgaria.

Estas son sin embargo meras presunciones pues ignorase el resultado de la entrevista de Franzerubad.

Está comprobado que Rusia ha tomado una parte muy activa en la revolución búlgara, porque días antes de que esta se realizara se presentaron en Sofia varios individuos que han resultado ser agentes de la tercera sección de policía de San Petersburgo.

Gacetillas

Gracias espresivas y un aplauso sincero debemos al gobernador civil de esta provincia D. Federico de Loygorri.

Las gracias, por la celeridad con que ha atendido y puesto en práctica una indicación que ayer le hicimos...

Espusimos ayer la necesidad de fijar un procedimiento rápido y general para la revisión de las certificaciones del escrutinio de interventores...

Ignoramos cuál sea el medio que el gobernador manda emplear para que dichas certificaciones lleguen con la debida oportunidad a su destino...

En la Sección de Fomento de este Gobierno de provincia se ha recibido un título de Practicante expedido a favor de D. Cipriano Sorrosal...

El Alcalde de Torres manifiesta que el ganado lanar de la propiedad de los arrendatarios de la Granja de la Monja...

En igual situación se halla el rebaño de un vecino de Cordovilla.

Se han tomado las oportunas medidas a fin de evitar la propagación.

De Bilbao, donde tan entusiasta recuerdo ha dejado, se ha trasladado nuestro querido paisano y amigo el incomparable Sarate a Santander...

El eminente artista ha sido obsequiado el día de su llegada con una magnífica sere ata que le dió la banda de logoneros...

¿No lo dije?

Ayer, sábado, debió celebrarse sesión ordinaria el ayuntamiento de Pamplona, pero no se reunieron suficiente número de concejales.

Porqué? Eso es precisamente lo que quisiéramos saber para estampar con todas sus letras la causa ó las causas...

Y van tres sábados seguidos sin celebrarse la sesión municipal que en estos días debe tener lugar.

Sres concejales ausentes y presentes. ¿Es que no tienen VV. de que ocuparse en la sala consistorial? ¿O es que los asuntos que tiene que resolver en esta temporada...

Dicen de San Sebastian: Según nuestras noticias llegarán a esta...

para tomar parte en el Certámen musical que tendrá lugar el día 29 y 30; de Francia 27 charangas...

La «Lucha» de Gerona dice que entre los cortantes de aquella capital se ha producido una escision tan viva...

Conozco a mas de cuatro que se alegrarian de que en Pamplona sucediera otro tanto.

A beneficio de la funámbula pamplonesa Remigia Echarren se verificará hoy, en la plaza de toros...

Un periódico de Valencia denuncia el incremento del bandolerismo en la serreria de Enguera...

En Rubias (Lugo) se ha encontrado dentro de una cesta, y pendiente de un árbol, una niña recién nacida...

Un periódico de Valencia denuncia el incremento del bandolerismo en la serreria de Enguera, que ha llegado a punto de que los propietarios que poseen fincas...

En Rubias (Lugo) se ha encontrado dentro de una cesta, y pendiente de un árbol, una niña recién nacida, con un papel que decía:

«Esta niña, por bautizar, solo se le echó agua de socorro. En la casa donde cayere, tengan mucho cuidado de bautizarla y de saber adonde va a criarse...

Cultos religiosos

Domingo.—La Degollación de San Juan Bautista.

En la Catedral: A las once la función de los Esclavos de María...

En Recoletas: Cuarenta horas. A las diez misa solomne en honor de San Agustín...

En San Agustín: Ejercicios de la Asociación de San Luis Gonzaga.

En San Fermín de Aldapa y en las Adoraciones los ejercicios de costumbre.

En San Saturstino: Novena de la Virgen del Camino en igual forma que el día anterior.

Lunes.—Santa Rosa de Lima. En San Agustín: Se espone S. D. M. a las cinco y media...

Anuncios preferentes

Ayuntamiento Consticional

de Pamplona.

Este Excmo. Ayuntamiento ha acordado sacar a pública subasta las obras de arreglo de la cubierta del edificio destinado a escuela pública de niñas...

Este Excmo. Ayuntamiento ha acordado sacar a pública subasta las obras de arreglo de la cubierta del edificio destinado a escuela pública de niñas en la calle de San Ignacio...

ARRIENDO DE TIERRAS.

En el lugar de Ochovi se arrienda una hacienda compuesta de 79 robadas de tierra.

EN

la casa que dá frente a Córdoba Carrera de Tafalla se venden varios muebles de lujo...

Ferríz.

Tabla para cubas, cerrol y marquerío de roble.

Se vende en la calle de Tecenderías, número 16 vis, piso segundo.

IRIGOYEN

CAMISERÍA

ESTAFETA NUMERO 1, PAMPLONA.

Perfumería y bisutería.

por mayor y menor de Juan Delgado Plaza del Castillo, 1, esquina a la fonda La Perla.

En este acreditado establecimiento encontrará el público un gran surtido en perfumería de los mejores fabricantes conocidos.

Bisutería últimas novedades en oro, plata y oro dúblé.

Objetos de piel desde las petacas de 6 rs. a los sacos de viaje de 800 rs.

Boquillas de ábar de primera. Cepillería de todas clases.

Navajas de afeitarse garantidas, hierros de todas clases para rizar y hornillos.

Un gran surtido en juguetes. Acordeones desde 4 reales a 500, aristonos y herophones y otros varios articulos para regalos.

Tambien se salda una partida de abanicos en raso última novedad, a mitad de su precio.

En dicho establecimiento se hacen toda clase de trabajos en cabello, tanto en postizos para señoras, como adorno en cuadros y cordonería.

Esquina a la Chapitela.

Libro de actualidad.

Está para agotarse la Novísima Ley provincial comentada para su aplicación en Navarra con el procedimiento electoral, división de Distrito, Ley de fueros y otras disposiciones, por

Casiano Diaz

a 1,50 pesetas ejemplar. De venta en el Establecimiento de su autor, Zapateria 17

PAMPLONA.

En la misma casa hay toda clase de obras administrativas y jurídicas y gran surtido en papel y sobres para oficinas y particulares, a precios desconocidos.

TRASLADO

CASIANO DIAZ

Desde el lunes 16 de Agosto, la administración principal de Loterías de Navarra a cargo CASIANO DIAZ, que desde hace seis años se hallaba instalada en la calle de

Zapateria número 18,

queda abierta al público por mejora de local y para mayor comodidad de sus favorecedores

en la misma calle número 17,

junto al pasaje de la Marina, conocido antes por el pasadizo del Café Español.

En la misma casa quedan instaladas las oficinas de El Auxiliar, el despacho de negocios y los almacenes de impresos, papel libros y demás articulos de oficinas.

17, Zapateria número 17.

LA PERLA ANTI-GASTRÁLGICA DEL DOCTOR DELGADO.

CURA LOS PADRECIPIENTOS DEL ESTÓMAGO.

Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disentería, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores datos dirigirse al autor. DEPÓSITO.—Sevilla: el autor, Farmacia Globo; Tetuan 20.—Pamplona: Farmacia de R. Erico (antes Esparza) Zapateria 35.

Precio de cada frasco, 24 reales.

Negocio lucrativo.

Por 250 francos, material é instrucciones, para fabricar sellos de caucho.

India Rubber Stamps, 40, ru République, Lyon (Francia:)

ANUNCIO.

A las once de la mañana del día 11 del próximo mes de Setiembre tendrá lugar en la Notaría del Licenciado D. Salvador Echaide, Calle de Zapateria 35, 1.º, la subasta extrajudicial de los siguientes grupos de bienes:

1.º Fincas en jurisdicción de Zabalegui, Valle de Elorz: Una casa y un corral y 18 fincas rústicas que tienen de cabida 115 robadas y 5 almutadas. Su valor, capitalizados los productos al 5 por 100, con deducción de las contribuciones, pesetas 1871.

2.º Fincas en jurisdicción de Beortegui en el Valle de Lizoain: Una casa y 60 fincas rústicas de 321 robadas y 6 almutadas de cabida. Su valor, capitalizados los productos al 5 por 100, con deducción de las contribuciones, pesetas 2.962.

3.º Fincas en jurisdicción de la Villa de Urroz: 3 casas, una borda y un pajar y 31 fincas rústicas de 113 robadas y 2 almutadas de cabida. Su valor, capitalizados los productos al 4 por 100, con deducción de las contribuciones, pesetas 6940.

4.º Fincas en jurisdicción de Mutilva-baja: Una casa y 20 fincas rústicas de 203 robadas y 14 almutadas de cabida. Su valor, capitalizados los productos al 4 por 100, con deducción de las contribuciones, pesetas 12.500.

Se admitirán proposiciones por uno, varios ó todos los grupos de finca siempre que las posturas que se ofrezcan no sean inferiores á los precios que quedan consignados.

En igualdad de condiciones será preferido el rematante que aspire a quedarse con mayor número de grupos de fincas.

Los títulos de pertenencia se hallan de manifiesto en la expresada Notaría.

Pamplona 18 de Agosto de 1886.

Colegio

de San Luis Gonzaga PAMPLONA.

Se admiten alumnos internos, de media y cuarteta pension y externos para las siguientes enseñanzas:

- Instrucción primaria en sus distintos grados. Contabilidad Mercantil y Teneduría de libros con toda clase de ejercicios prácticos. Letra inglesa, gótica, redondilla y de adorno. Lengua francesa. Dibujo en sus varias clases. Música vocal é instrumental. Gimnasia higiénica completa.

Importante.

La 2.ª enseñanza y la de preparación para carreras quedan en este Colegio á cargo de la Academia agregada al mismo, la cual es dirigida por los Licenciados D. Severo Simavilla y D. Dalmiro Fernandez y por el distinguido Profesor de Matemáticas D. Juan Huici, Catedráticos Auxiliares los dos primeros y oficial de Secretaría el tercero en el Instituto Provincial, quedando los alumnos bajo la dirección del Colegio; y llamamos la atención del público acerca de las ventajas que ofrece á los jóvenes esta reforma.

El notable número de alumnos con que se ve favorecido el Colegio á pesar de su corta existencia—pues han asistido ciento ochenta y ocho en el presente año y las condiciones especiales que adornan á los profesores de este centro, es la garantía que ofrece más al público, al anunciarle que las clases para el nuevo curso quedan abiertas en este Colegio desde el 1.º de Setiembre.

Para más detalles dirigirse al que suscribe: Pamplona 23 de Agosto de 1886.—El Director, Joaquín Echarte.

ULTIMA HORA

Madrid 28, 9 30 n.

Desmíentese que se haya reducido a prision al comandante que desempeñaba el cargo de confianza en el Ministerio de la Guerra.

Se han sentido temblores de tierra en Napoles, Brindis, Caserta y Tarento.

Madrid 28, 10 30 n.

D. Carlos se encuentra en Liorna y el príncipe Alejandro en Silisia.

El lunes habrá consejo de Ministros.

El nuncio ha conferenciado con Moret.

Table with 2 columns: Interest rate/type and Value. 4 por 100 perpetuo... 60,55; 4 por 100 amortizable... 77,00; Billetes H. T. de Cuba... 93,40; Banco de España... 340,00

Imp de Istúriz.

SECCION DE ANUNCIOS

FUENTE MOMENTANEA BOMBEEADA
CON REAL PRIVILEGIO POR VEINTE AÑOS EN ESPAÑA
 A FAVOR DE D. AMALIO GUZMAN, DE PAMPLONA.

Grandes y pequeñas instalaciones de todo movimiento de aguas para brevaje, riegos, elevacion, conduccion y distribucion. En tres horas de operacion sin ocupar más que medio metro de terreno se descubre un gran manantial de agua pura cristalina é inagotable que el aparato que se deja instalado hace, ascender á la superficie elevándola á grandes alturas por medio de su bomba. Estas instalaciones cuestan lo que un mal pozo con bomba siendo incomparables sus ventajas. Se garantizan por un mes y se recomiendan á los Ayuntamientos de poblaciones donde se surten de aguas de pozos, rios ó acequias nocivas á la salud, especialmente en tiempo de calores ó de epidemias. Este aparato privilegiado es aplicable tambien con ventaja á otro sistema, á norias, pozos, rios, lagunas, acequias etc. porque hace filtrar el agua aclarándola. En la casa del privilegiado junto al ferro-carril se dan esplicaciones y se hacen funcionar. El rendimiento del número mas pequeño será de 1.500 á 3.000 litros por hora.

Por dicho sistema se colocan bombas distribuidoras en los pozos antiguos pudiendo sacar agua un chico desde las cocinas de los diferentes pisos de una casa. Esta agua sube refiltrada, mejorada su calidad, sumamente fresca y nueva si el suelo del pozo es perforable.

Se venden pulsómetros auxiliares de propia invencion aplicables á cualquier seccion de tubería para facilitar y aumentar la absorcion de la bomba y retener el agua á fin de que no se descargue nunca. Tambien se vende toda clase de bombas para los diferentes usos de la vida y tuberías para las mismas á precios muy arreglados.

Direccion, Amalio Guzman.—Pamplona.

MAQUINAS DE COSER

GRAN ESTABLECIMIENTO

DE

máquinas para coser, de todos los sistemas

FERMIN ARDANAZ, TECENDERIAS 35.

PAMPLONA.

La excelencia y perfeccion de nuestras máquinas son bien conocidas del público y esto nos escusa la demostracion de esas cualidades.

Basta á nuestro propósito anunciar, que la inmensa mayoría de los que necesitan máquinas de coser acuden á este establecimiento á comprarlas. De los pocos que por desconocer lo no han acudido al mismo, podriamos citar algun caso en que el comprador se marchó triste y pesaroso de su adquisicion á la vista de nuestras máquinas; y no era para menos, al contemplar reunidos y á elegir once sistemas diferentes de económicas, ligeras, consistentes y bellísimas máquinas, las más perfectas del mundo, para comparar y reunir todos los sistemas conocidos, tambien existen las de la compañía fabril «Singer». No comprar máquina donde no haya mas que un solo sistema, ni fiarse de ciertos agentes que recorren los pueblos ofreciendo máquinas por obtener un pequeño lucro.

Venta á plazos. 10 reales semanales.—12 por 100 descuento al contado.



VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUEITIO (VIZCAYA) etc., etc.

Representante en Pamplona

D. Elías Mutiloa, Mercaderes 20

YA NO SE COSE Á MANO

Máquinas



para coser

De la Compañía Fabril **SINGER**
 de Nueva York

Por 2,50 Ptas. semanales. Diez p. S descuento al contado

— **PREVENCION** —

Algunos revendedores de máquinas para coser que no quieren resignarse ante la preferencia, siempre creciente, que se da en todas partes á las máquinas SINGER, reparan en medios para buscar compradores á costa de la fama agena, y llegan con el mayor descaro á faltar á la verdad diciendo en sus anuncios que «las máquinas generalmente conocidas bajo el nombre de SINGER legítimas, no fueron premiadas en la última exposicion de Ansterdan», siendo así que han alcanzado

La más alta recompensa

EL DIPLOMA DE HONOR

que consta en el certificado expedido por el Comité Ejecutivo de dicha Exposicion certificado por el Burgomaestre ó Alcalde de aquella capital y visado por el consul de España en la misma.

Toda persona que asegure lo contrario, falta abierta y groseramente á la verdad!

Competencia desleal

Las armas de competencia de los Fabricantes Alemanes son harto conocidas de todo el mundo. Nosotros, contra a sagacidad y falsas mañas de esta clase de comercio empleamos la fuerza que nos da nuestro legítimo y libérrimo derecho.

En prueba de estas cosas podemos anunciar que recientemente, y como castigo á dichos sagaces medios y falsas mañas de un fabricante alemán, ha sido éste condenado por los Tribunales franceses al pago de CINCO MIL pesetas como indemnizacion á la Compañía Fabril SINGER, abono de costas y gastos y reivindicacion pública. De lo cual puede cerciorarse el público de esta provincia leyendo la sentencia inserta por la prensa de Francia en nuestro establecimiento.

IMPORTANTE.—Prevenimos al público para que no pueda ser engañado que las máquinas «SINGER» deben comprarse en nuestras Sucursales ó á nuestros agentes autorizados, pues de lo contrario se espone á adquirir alguna de segunda mano, repinada y compuesta para ocultar sus muchos años de uso.

Sucursal en Pamplona: 16.—Calle de Mercaderes.—16

REUMA

Su mejor remedio.—Su curacion más segura está en el **Bálsamo anodino anti-reumático de Orive**, cuyos sorprendentes resultados son bien notorios en todas partes. Reumatismos que no se curaron con los más recomendados medicamentos, encontraron alivio á la primera untura de esta imponderable especialidad, denominada en las provincias del Norte *Calante universal* de toda clase de dolores por su gran eficacia y efectos maravillosos. No hay médico que haya acudido al **Bálsamo anodino anti-reumático de Orive** que no quedase altamente satisfecho de sus virtudes y deje ya de recetarlos en todos los casos de reuma. Vale dos pesetas en todos sitios. Donde no se encuentre lo remite su autor desde Bilbao franco de todo gasto, desde tres frascos. Para evitar falsificaciones exijase el **Bálsamo** de color verde y un rótulo sobre el vidrio y la tapa del frasco que diga: *Farmacia de Orive, Bilbao*, y la marca de fábrica en la gargantilla que rodea el cuello del frasco.

Pamplona, en la farmacia de Colmenares y Mingo.

EL MEJOR RECONSTITUYENTE

PILDORAS RESTAURADORAS

PREPARADAS POR EL
DR. FORMIGUERA

Para la pronta curacion de la palidez, inapetencia, esterilidad, dificultad, supresion y demás trastornos de la menstruacion, y en general las enfermedades que dependen del empobrecimiento de sangre. Medicamento indispensable á las personas aquejadas de dolencias crónicas del estómago, para facilitar el desarrollo de las jóvenes y fortificar los temperamentos débiles y linfáticos.

Depósito general: G. Formiguera y C.ª, Tallers, 22, BARCELONA.